
运动 汇
投稿：xmtyb@wxjt.com.cn 来信：dzlx@wxjt.com.cn新民网：www.xinmin.cn

本报体育部主编 ! 总第 "#期 ! 2013年12月2日 星期一 首编：蒋家风 视觉：叶 聆

!"

本

期

导

读

!#$

!"#

球员的脚
分三六九等!

穿哪个品牌球鞋上场成了麻烦事

申城保龄球又“灵”起来了
联赛名气越来越响 各路高手越聚越多

本报记者 许明

! ! ! !“当年保龄球为什么出不了明星，玩着玩
着就没人玩了，就是缺少好的赛事。”回忆起
曾经的保龄球热，上海保龄球黄金联赛组委
会名誉主席沈冠军表示，“保龄球的趣味性其
实很高，又是全民健身项目，小年轻玩了还能
减压，下雨天也不受影响。”
而在上海市保龄球协会副主席、上海保

龄球黄金联赛组委会主任高德顺印象中，从
上世纪 !"年代末到 #"年代中期，保龄球就
好比一阵飓风席卷全国各大城市，“当时保龄

球馆造价很高，一根球道就要三四万美元，但
整个上海球道最多时有几千根，场馆超过了
$%"家，比街上的粮油店还多。”上海市保龄
球协会副主席高德顺告诉记者。
高德顺说，当年打一局保龄球要三四十

元，与普通职工千元左右的月收入相比，算高
消费了，但各家球馆一到晚上还是家家爆满，
“每次去都要排队，好不容易前面的人打完三
局，谁知又再加三局，等上一两个小时都是很
正常的。”
就这样，保龄球火了五六年，慢慢遇到了

瓶颈，“当时大多数人都把打球当成一项消

遣，所谓的比赛都是球馆自己小打小闹，到一
定程度也就腻了。”高德顺说，&##'年时有台
商在华师大体育馆里开了一个中兴保龄球
馆，投了 !位数人民币，可两年时间经营就出
现萎缩，球馆后来几经易手，终于支撑不下，
现在成了大卖场。

中兴保龄球馆只是当时保龄球“退烧”
的一个缩影，即便是那些存活下来的，也大
都勉强维系，“虹口足球场旁边的高点保龄
球馆，当时上下三层全是球道，现在也只剩
下一层了。”据透露，目前上海的保龄球馆仅
存十几家。

! ! ! !对于已办两届的黄金联赛，目前列在第
二届赛事积分榜榜首的杨穗玲深有体会，“其
实我已经离开保龄球一两年了，打球收入不
稳定，要维系生计还得另谋出路。”()岁的杨
穗玲曾是国家队选手，她更是中国目前唯一

一名世锦赛冠军；*+%,年，在她进
国家队仅仅 (年后，就拿到了
丹麦世锦赛的女子个人冠
军。
“那次夺冠回来之后，国

内对我的关注也不高。”杨穗
玲坦言，由于是非奥运项目，
保龄球国家队很少有经费出
国比赛，“就说亚洲吧，每年
都有亚洲巡回赛，但我们国家

队只去其中几站近的地方比赛。”没

有比赛，水平自然无法进一步提高，加上国内
好的场馆有限，更是制约了球员水平的提高，
“球馆保养需要一大笔经费，就说球道油吧，
如果不定期用，球道就会老化，球手就发挥不
出来了。”
杨穗玲表示，保龄球赛事在中国周边的

国家和地区都非常火，“如果在韩国，像我拿
过世锦赛冠军，就可以享受政府津贴，这样练
球就没有后顾之忧了。”

对于已经举办了两届的上海保龄球黄
金联赛，杨穗玲坦言办得非常及时，“现在
国内就一个全国锦标赛，参赛的也都是老
面孔，在青少年当中很难普及。”其实，保龄
球很具观赏性，弧线球、飞碟球动作都很优
美，门道也很多，一双球鞋都分各种摩擦系
数……
“保龄球其实是个很大的市场，现在看来

就是缺乏关注。”黄海透露，赛事目前仅靠他

一人支撑，他也在寻求一些合作。不过，黄金
联赛本身的前景相当不错，下一步将考虑扩
容，借着总决赛的机会，他们已经邀请了香
港、澳门和台湾的冠军级选手，来和今年前四
季比赛积分前 &*名选手对决；而在将来条件
成熟时，黄金联赛将会和美国 -./职业保龄
球赛合作，争取成为国际性赛事。

! ! ! !不过就在去年初，一项名为“上海保龄球
黄金联赛”的赛事悄然兴起，“我们当时也没
想过能办到现在的规模，当时还有不少圈内
人说，你们的比赛办不过两年。”赛事投资方、
同时也是组委会秘书长的上海火海文化传播
有限公司总经理黄海告诉记者，他在上世纪
#+年代也是一名保龄球爱好者，当时甚至自
己掏钱买球、球鞋、护腕等一整套装备；近两
年，事业上小有成就的黄海，又想到了保龄
球，便想起了办比赛。
去年一整年的比赛，黄金联赛都选在大

渡河路上的上海体育宫进行，第一季比赛只

有六七十人参加，大都是一些还在坚持的保
龄球爱好者，赛事的名气也仅在上海范围。不
过，这项赛事还是在保龄球圈内传开，组织者
更是开设了官方网站，将比赛动态和视频放
到了网上。之后的第二季、第三季，苏浙地区
的保龄球高手来了；到了第四季，甚至有北
京、沈阳、乌鲁木齐的保龄球手自己打“飞的”
来参赛。
到底是什么吸引他们？黄海表示高额奖

金是其中一大原因，参赛者只需交 )++元报
名费，最终冠军有价值万元的奖品，“这个奖
值对于国内的保龄球比赛来说，已经是数一
数二的了。”
就这样，上海保龄球黄金联赛的名气响

起来了，今年办第二届比赛，米忠礼、张鹏等
国家队选手来了，甚至一些“潜水艇”级别的
高手也来了，“今年 #月份的第三季比赛，国
家队以前的教练林升满也来了，他 )##$年就
出过保龄球专业书了，结果到现场一看都是熟
面孔，大家都说‘潜水艇’来了。”目前，黄金联
赛每季比赛的参赛选手已近 $++人，一场比赛
要办一整天，“今年第二季比赛我们是从中午
开始的，没想到打到了第二天凌晨 (时！”
据悉，本月 $!日黄金联赛年终总决赛将

在上海体育宫保龄球馆举行。在总决赛那个
周末，组织者还准备将比赛升级为一个嘉年
华，“周末两天，我们还会组织大学生比赛和
家庭赛，感兴趣的三口之家都能报名参赛。”

! ! ! !一场比赛办到凌晨 (时，还是遇冷十多
年的保龄球……今年，上海保龄球黄金联赛
办到第二届，一年四场的赛事让上世纪 #+年
代盛行一时的保龄球又“火”了一把。“去年很
多人说这个比赛办不过两年，现在我们已经
是除全国锦标赛之外的 012)了！”组委会秘
书长黄海告诉记者。
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! 上海保龄球黄金联赛!让上世纪 $#年代盛行一时的保龄球又"火#了起来 本报记者 周国强 摄

过去

现在

将来

本

期

导

读

!%&

本

期

导

读

!%&

谁绊了马布里的
"马脚#

!"#

外援为何频中"伤病魔咒$

!%'


